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1. COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El que no se registró, queda fuera.  No, 

realmente a mí no me gusta perjudicarles, pero no tengo de otra.  Regístrense por favor. Ahí 

hay cuórum, tú ves. ¿Tu entiendes?  Y tenemos casi cien diputados aquí dentro. Seguimos”. 

 

1.1. Comprobación del cuórum. 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión extraordinaria número nueve 

(09) del día de hoy, miércoles veintidós (22) de marzo del año dos mil veintitrés (2023), en 

su Primera Legislatura Ordinaria 2023.” 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Y vamos a continuar en el mismo punto que 

nos quedamos”.   

_________________ 

 

8. INICIATIVAS QUE QUEDAREN PENDIENTES DEL ORDEN DEL DÍA 

ANTERIOR; 

 

 

8.1 INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO 

EL ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA UNIDAD DE 

REGISTRO DE LA SECRETARÍA GENERAL; 
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PUNTO NO.8.1.1:  Proyecto de ley de autonomía financiera que permite a los afiliados 

a las Administradores de Fondos de Pensiones (AFP) el retiro anticipado de hasta un 

30% de sus fondos de pensiones. (Proponente(s):  Pedro Tomás Botello Solimán). 

Depositado el 28/02/2023. (Ref.05341/07034-2020-2024-CD).  

» Número de Iniciativa: 09244-2020-2024-CD 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien. Entonces someto a votación que el 

punto que ya hemos hablado sea remitido a estudio de la Comisión Especial que está 

estudiando la Seguridad Social.  A votación ‘si’ o ‘no’.” 

 

Votación 007  
(Se continúa la numeración del archivo de votación iniciado en la 

sesión ordinaria No. 08 de este día.) 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese remitido a estudio de la Comisión 

Bicameral designada para la revisión de la Ley No.87-01, que 

crea el Sistema Dominicano de Seguridad de Social:  

APROBADO.  95 DIPUTADOS A FAVOR, 2 DIPUTADOS 

EN CONTRA DE 97 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando 

‘si’ o ‘no’.  Estamos votando, por favo,r a la Comisión Bicameral.  Voten por favor ‘si’ o 

‘no’.  Estamos votando ‘si’ o ‘no’.  Ahora sí.  Estamos votando.  Voten por favor ‘si’ o ‘no’.  

Varios no han votado todavía ‘si’ o ‘no’.  Voten por favor ‘si’ o ‘no’.  Tiempo.” 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces continuamos con el 

9.6… 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170702
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PUNTO NO.8.1.2:  Proyecto de ley que agrega un párrafo al artículo 36 de la Ley No.1-

12 del 25 de enero de 2012, que establece la Estrategia Nacional de Desarrollo 2030. 

(Proponente(s):  Jesús Manuel Sánchez Martínez). Depositado el 28/02/2023.  

» Número de Iniciativa: 09248-2020-2024-CD 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ese ya lo remitimos a estudio de la Comisión 

de Asuntos Municipales, después que lo hemos declarado tomado en consideración, por parte 

del Pleno”. 

________________ 

 

PUNTO NO.8.1.3:  Proyecto de ley de exequátur de la República Dominicana 

(Proponente(s):  Moisés Ayala Pérez, María Mercedes Fernández Cruz, Magda Alina 

Altagracia Rodríguez Azcona, Luis Alcides Báez, Kenia Felicia Bidó Parra de Dell´Aquila, 

Rudy María Méndez, Ignacio Aracena, Enriqueta Rojas Javier, Eduardo Hidalgo Abreu, 

Dorina Yajaira Rodríguez Salazar, Diómedes Omar Rojas, Brenda Mercedes Ogando 

Campos, Ana Adalgiza del Carmen Abreu Polanco, Agustín Burgos Tejada, Hamlet Amado 

Sánchez Melo, Ramón María Ceballo Martes, Ramón Aníbal Olea Mejía). Depositado el 

01/03/2023. (Ref.06437/05293-2020-2024-CD).  

» Número de Iniciativa: 09256-2020-2024-CD 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración y lo 

remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Educación Superior, Ciencia y 

Tecnología”. 

________________ 

_________________ 

 

PUNTO NO.8.1.4:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados que solicita al 

Poder Ejecutivo realizar los estudios, contrataciones y licitaciones necesarias para la 

construcción del ferrocarril de pasajeros y cargas que enlace la capital de la República 

con la Región Este desde El Polo Turístico Bávaro-Punta Cana. (Proponente(s):  Eugenio 

Cedeño Areche, Francisco Antonio Solimán Rijo, Francisco Rodolfo Villegas Pérez, Juan 

Julio Campos Ventura, Plutarco Pérez, Rafael Aníbal Díaz Rodríguez, Rafael Tobías Crespo 

Pérez, Rafaela Alburquerque de González, Aida Nilsa López Reyna de Ceballos, Alfredo 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170702
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170702
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Pacheco Osoria, Amado Antonio Díaz Jiménez, Elías Báez de los Santos). Depositado el 

01/03/2023.  

» Número de Iniciativa: 09260-2020-2024-CD 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Obras Públicas y 

Comunicación Vial”. 

_______________ 

 

PUNTO NO:8.1.5:  Proyecto de ley que garantiza a la persona el derecho a réplica y 

rectificaciones ante informaciones falsas o inexactas difundidas en su contra en los 

medios de comunicación. (Proponente(s):  Lourdes Josefina Aybar Dionisio). Depositado 

el 01/03/2023. (Ref.04505/06446-2020-2024-CD).  

» Número de Iniciativa: 09262-2020-2024-CD 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de 

Medios de Comunicación”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.1.6:  Proyecto de ley que regula las funciones de los alguaciles y crea la 

dirección general de alguaciles. (Proponente(s): Ana María Peña Raposo, Eduviges María 

Bautista Gomera). Depositado el 02/03/2023. (Ref.06050/04926-2020-2024-CD). (La 

diputada Eduviges María Bautista Gomera firmó la iniciativa el 15/03/2023).  

»Número de Iniciativa: 09283-2020-2024-CD 

   

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración y lo 

remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Justicia”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170702
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170702
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170905
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PUNTO NO. 8.1.7:  Proyecto de ley que modifica el artículo 3 de la Ley No.49-00, del 26 

de julio de 2000, que crea el Ministerio de la Juventud. (Proponente(s):  Carlos Higinio 

de Jesús Veras). Depositado el 06/03/2023. (Ref.06371-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09292-2020-2024-CD 

   

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de la Juventud”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.1.8:   Proyecto de ley de alimentación y nutrición escolar. (Proponente(s):  

Nelsa Shoraya Suárez Ariza, Melvin Alexis Lara Melo, Máximo Castro, Llanelis Matos 

Cuevas, Lily Germania Florentino Rosario, Kenia Felicia Bidó Parra de Dell´Aquila, Ysabel 

de la Cruz Javier, Julio Alberto Brito Peña, Juan Agustín Medina Santos, José Francisco A. 

A. Santana Suriel, Jesús Martínez Alberty, Héctor Bienvenido Ramírez Bidó, Gregorio 

Domínguez Domínguez, Gerardo Alfredo Casanova Jiménez, Fabiana Tapia Valenzuela, 

Elías Wessin Chávez, Dorina Yajaira Rodríguez Salazar, Damarys Vásquez Castillo, Ana 

Mercedes Rodríguez de Aguasvivas, Juan José Rojas Franco, Ramón María Ceballo Martes, 

Ramón Aníbal Olea Mejía, Rafaela Alburquerque de González, Rafael Antonio Abel Lora, 

Nicolás Hidalgo Almánzar). Depositado el 07/03/2023.  

»Número de Iniciativa: 09297-2020-2024-CD 

  

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos, de inmediato, a estudio de la Comisión Permanente de 

Educación”. 

________________ 

 

PUNTO NO.8.1.9:  Proyecto de ley de prevención y respuesta nacional en caso de 

ausencia de población vulnerable, Alerta Amber. (Proponente(s):  Orlando Salvador Jorge 

Villegas). Depositado el 07/03/2023. (Ref.07393-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09301-2020-2024-CD 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=171433
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=171509
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=171368
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  Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración, y de inmediato, lo remitimos a la Comisión Permanente de Interior y Policía”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.1.10:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el 

cual recomienda al presidente de la República declarar el Boulevar de la Avenida 27 de 

Febrero como "Boulevar del Dominicano Residente en el Exterior" bajo la 

administración del Instituto de Dominicanos y Dominicanas en el Exterior (INDEX) y 

dejar sin efecto el Decreto No.408-09, del 27 de mayo de 2009. (Proponente(s):  Adelis de 

Jesús Olivares Ortega). Depositado el 09/03/2023. (Ref.03080-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09315-2020-2024-CD 

   

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Quería decir algo?  Diputada Adelis 

Oliveres”. 

 

Diputada Adelis de Jesús Olivares Ortega:  “Quería pedirle que me envíe este proyecto a 

plazo fijo, para la semana después de la Semana Santa, ya que este proyecto fue depositado 

en esta Cámara en el 2015 y fue aprobado en la Comisión de Asuntos Municipales y estaba 

a espera, ya, de que subiera al hemiciclo y de repente sale como que está retirado, y 

nuevamente, entonces, yo lo introduje. Ya el proyecto está estudiado, y entonces, entiendo 

que no sería factible que pase nuevamente aquí, un año o dos años más… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Una pregunta, diputada, ¿qué fue lo que se 

hizo el pasado domingo?... 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=171810
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Diputada Adelis de Jesús Olivares Ortega:  “El domingo se hizo, los dueños de Vimenca 

honraron la memoria nuestra con una plaza tributo al dominicano del exterior. Esto es el 

Boulevard de la 27 de Febrero, que nosotros solicitamos, desde el año 2015, para que sea 

nombrado como Dominicanos en el exterior”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No sé, yo lo que hiciera fuera un proyecto de 

ley… 

 

Diputada Adelis de Jesús Olivares Ortega:  “Bueno… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Pero… 

 

Diputada Adelis de Jesús Olivares Ortega:  “¿Un proyecto de ley?”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Voy a someter lo que ha solicitado la 

diputada que sea con un plazo fijo.  Diputados, para hacer la votación, lamentablemente, 

tienen que estar sentados en su curul; les digo, lamentablemente, porque yo sé que algunas 
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curules, yo lo sé, ya lo he vivido, tienen unos clavitos al revés... 

 

Diputada Adelis de Jesús Olivares Ortega:  “Gracias, señor presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tienen unos clavitos al revés, que a veces 

impiden que algunos de nosotros estemos sentados en la curul.  ¡Hola!  Tenemos que resolver 

eso, la revisión.  Déjame ver, porque tenemos cuórum que está un poquito precario, entonces, 

mientras tengo algún diputado fuera de su curul no puedo someter. Vamos a esperar que los 

honorables diputados de la provincia de Santiago de los Caballeros, de los de los veinte y 

pico de caballeros, porque aquí hay varios, ahora mismo.  Bien, ahora sí, voy a someter…  

¿Plazo fijo para cuándo fue que usted solicitó?, la semana después..., quince días... 

 

Diputada Adelis de Jesús Olivares Ortega:  “La semana después de la Semana Santa”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Quince días, ¿verdad?  La diputada pide un 

plazo fijo de quince días para este proyecto en la comisión que lo va a estudiar, que es la de 

Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional.  A votación, ‘sí’ o ‘no’, plazo fijo de 

quince días, ‘sí’ o ‘no’”. 
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Votación 008 
(Se continúa la numeración del archivo de votación iniciado en la 

sesión ordinaria No. 08 de este día.) 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de resolución fuese remitido a estudio de la Comisión 

Permanente de Relaciones Exteriores y Cooperación 

Internacional, a plazo fijo de quince (15) días:  APROBADO.  

101 DIPUTADOS A FAVOR DE 101 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando. 

Solicito a los señores diputados que, por favor, ejerzan su derecho al voto en torno a la 

petición de la diputada doña Adelis Olivares y les recomiendo a la comisión, Aracena, que 

mejor elaboren un proyecto de ley.  Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’.  Faltan varios…  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado. Que yo sepa tiene ¿ciento uno?, 

¿ciento dos?  Entonces, fue remitido con un plazo de quince días”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.8.1.11: Proyecto de ley que designa con el nombre "Freddy Beras Goico" 

la avenida Hípica del municipio de Santo Domingo Este, provincia Santo Domingo. 

(Proponente(s):  Heriberto Aracena Montilla). Depositado el 14/03/2023. (Ref.06441-2020-

2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09321-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ha sido aprobado varias veces…  Aracena, 

tiene la palabra, Heriberto”. 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=171810
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Diputado Heriberto Aracena Montilla:  “Presidente, solamente, también pedir el plazo fijo a 

ese proyecto”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Yo me iría a un chin más lejos a ver si usted 

permite y si los honorables diputados quieren…  No.  Oigan esto, les voy a proponer, porque 

ese proyecto, oye, lo hemos aprobado aquí varias veces. ¿Qué les quiero proponer?, que lo 

aprobemos en primera lectura, previamente, declarado de urgencia, que podemos, y entonces, 

en la segunda lo remitimos con plazo fijo, que perfectamente podemos, de quince días, ¿le 

parece?, para eso tenemos que tener, más o menos, el consenso… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, someto, primero, que sea liberado 

de los trámites, de ir a comisión y de los demás trámites el proyecto, en virtud de que lo 

hemos conocido varias veces por parte de esta Cámara de Diputado. A votación, ‘sí’ o ‘no’”. 

 

Votación 009 
(Se continúa la numeración del archivo de votación iniciado en la 

sesión ordinaria No. 08 de este día.) 

Sometido a votación que el proyecto de ley y el informe, 

fuesen liberados de los trámites correspondientes: 

APROBADO. 99 DIPUTADOS A FAVOR, DE 99 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria expresó:  “El diputado 

Pedro Martínez tiene una petición que se la voy a comunicar en breve, inmediatamente 

concluyamos con la estructura 9. Debemos votar, porque tenemos alrededor de cien 

diputados, si alguno no vota… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado. El diputado Heriberto Aracena, 

también ha sometido el tratamiento de la urgencia, pero es para la segunda lectura, mandarlo 

a comisión. A votación, tenemos que votarlo también… 

 

 

Votación 010 
(Se continúa la numeración del archivo de votación iniciado en la 

sesión ordinaria No. 08 de este día.) 

Sometido a votación el procedimiento presentado por el 

diputado Heriberto Aracena Montilla, para que el 

conocimiento del proyecto de ley fuese declarado de urgencia: 

APROBADO.  98 DIPUTADOS A FAVOR, 1 DIPUTADO 

EN CONTRA DE 99 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria expresó:  “Estamos 

votando la declaratoria de urgencia. Voten por favor, para en la segunda llevarlo a comisión 

con plazo fijo… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el tratamiento de la urgencia.  

Entonces, someto a votación, en primera lectura, el proyecto de ley que designa con el 

nombre Freddy Beras Goico la Avenida Hípica del municipio Santo Domingo Este, de la 

provincia de Santo Domingo. Ese proyecto ha sido aprobado varias veces por parte de esta 

Cámara de Diputados.  A votación, en primera lectura”. 

 

Votación 011 
(Se continúa la numeración del archivo de votación iniciado en la 

sesión ordinaria No. 08 de este día.) 

Sometido a votación el proyecto de ley: APROBADO EN 

PRIMERA DISCUSIÓN. 98 DIPUTADOS A FAVOR DE 98 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria expresó:  “Les recuerdo 

a los señores diputados que mañana tendremos la reunión conjunta de ambas Cámaras, a las 

tres (3:00) de la tarde, en el Salón de la Asamblea Nacional… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Sesión conjunta con el Senado 

de la República, tres (3:00) de la tarde, Salón de la Asamblea Nacional. En la mañana la 

Comisión Coordinadora tiene un compromiso, Omar, la Comisión Coordinadora se va a 

reunir mañana a las nueve (9:00) de la mañana, que tenemos un compromiso que habíamos 

establecido; mañana es jueves”.   

_______________ 
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PUNTO NO. 8.1.12:  Proyecto de ley de pesca. (Proponente(s):  Rafael Antonio Abel Lora, 

Charlene Canaán Cabrera, José Rafael Hernández Portes, Luis René Fernández Tavárez, 

Marta de Jesús Collado Ozoria de López, Mélido Mercedes Castillo). Depositado el 

15/03/2023.  

»Número de Iniciativa: 09324-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, continuamos con el proyecto de 

ley de pesca.  Nosotros lo declaramos tomado en consideración por parte del Pleno y lo 

remitimos a estudios de la Comisión Permanente de Medio Ambiente”. 

 

_______________ 

 

PUNTO NO. 8.1.13:  Proyecto de ley de atención integral a los pacientes de fibromialgia. 

(Proponente(s):  Betty Gerónimo Santana). Depositado el 15/03/2023. (Ref.05320-2020-

2024-CD). (Iniciativa registrada con fecha posterior a la depositada por error).  

»Número de Iniciativa: 09329-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria: “Este proyecto lo declaramos en consideración 

y lo remitimos a estudios de la Comisión Permanente de Salud”. 

 

_______________ 

 

PUNTO NO.8.1.14:  Proyecto de ley de educación y seguridad vial de la República 

Dominicana. (Proponente(s):  Rudy María Méndez, Sonia Agüero Morales, Ydenia Doñé 

Tiburcio, Isabel Jacqueline Ortiz Flores, Moisés Ayala Pérez, Radhamés Camacho Cuevas). 

Depositado el 15/03/2023. (Ref.07166-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09330-2020-2024-CD 
 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=172045
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=172020
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria: “Lo declaramos tomado en consideración y lo 

remitimos a estudios de la Comisión Permanente de Obras Pública”. 

 

_______________ 

 

PUNTO NO. 8.1.15:  Proyecto de ley de función pública. (Proponente(s):  Jesús Bienvenido 

Ogando Gil, Jesús Manuel Sánchez Martínez, Jesús Martínez Alberty, José Miguel Ferreiras 

Torres, Aida Nilsa López Reyna de Ceballos, Adelis de Jesús Olivares Ortega, Julio César 

López Peña, Julito Fulcar Encarnación, Kenia Felicia Bidó Parra de Dell´Aquila, Leonardo 

Alfonso Aguilera Quijano, Lily Germania Florentino Rosario, Llanelis Matos Cuevas, Luis 

Manuel Henríquez Beato, Manuel Antonio Díaz Santos, Máximo Castro, Juan Alberto 

Aquino Montero, Napoleón López Rodríguez, Nicolás Tolentino López Mercado, Pedro 

Julio Alcántara, Rafael Tobías Crespo Pérez, Ramón Alberto Dorrejo Calvo, Ramón Aníbal 

Olea Mejía, Ramón Mayobanex Martínez Durán, Rosendy Joel Polanco Polanco, Santiago 

Vilorio Lizardo, Ydenia Doñé Tiburcio, Nelson Rafael Marmolejos Gil, Josefa Altagracia 

Mejía Macea, Juan Agustín Medina Santos, Emmanuel Morales Paulino, Ana María Peña 

Raposo, Carlos Alberto Ramírez Filpo, Diómedes Omar Rojas, Dionisio de la Rosa 

Rodríguez, Dolores Emilia Fermín Beltrán de Durán, Dorina Yajaira Rodríguez Salazar, 

Dulce Mercedes Quiñones, José Moisés Ortiz López, Fabiana Tapia Valenzuela, Faustina 

Guerrero Cabrera, Francisco Antonio Solimán Rijo, Frank Junior Guerrero Mateo, Franklin 

Martínez, Gilberto Antonio Balbuena Arias, Gustavo Adolfo Rodríguez Espinal). Depositado 

el 15/03/2023. (Ver Iniciativa No.09112-2020-2024-CD). (Ref.06466-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09331-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria: “Lo declaramos tomado en consideración y lo 

remitimos a estudios de la Comisión Permanente de Administración Pública”.  

 

_________________ 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=172033
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PUNTO NO.8.1.16:  Proyecto de ley que crea un juzgado de paz para cada uno de los 

distritos municipales de El Limón y Las Galeras, municipio Santa Bárbara de Samaná, 

provincia Samaná. (Proponente(s):  Ramón Aníbal Olea Mejía). Depositado el 15/03/2023. 

(Ref.05619/05567-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09333-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de 

Justicia. 

________________ 

 

PUNTO NO.8.1.17:  Proyecto de ley general de las tecnologías de información y 

telecomunicaciones de la República Dominicana. (Proponente(s):  Rafael Tobías Crespo 

Pérez). Depositado el 16/03/2023. (Ref.06474/05338-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09336-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Tecnología de la 

Información y Comunicación. 

_________________ 

 

PUNTO NO.8.1.18:  Proyecto de ley que crea un juzgado de paz en el municipio de 

Puñal, provincia Santiago. (Proponente(s):  Luis René Fernández Tavárez). Depositado el 

16/03/2023. (Ref.05539-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09341-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de 

Justicia.  Entonces nos queda el 12.1 y el 12.2.” 

_________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=172033
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=172033
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=172033
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PUNTO NO.8.4.6:  Proyecto de ley que regula la lengua de señas en la República 

Dominicana. (Proponente(s): Rafael Tobías Crespo Pérez). Depositado el 29/08/2022. 

(Ref.04592/05940-2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.8, Ordinaria del 

13/09/2022. Sobre la mesa en la sesión No.8, Ordinaria, del 13/09/2022. En Orden del Día 

en la sesión No.9, Extraordinaria del 13/09/2022. Sobre la mesa en la sesión No.9, 

Extraordinaria, del 13/09/2022. En Orden del Día en la sesión No.10, Extraordinaria del 

26/09/2022. Tomado en Consideración en la sesión No.10, Extraordinaria, del 26/09/2022. 

Enviado a la Comisión Permanente de Educación en la sesión No.10, Extraordinaria, del 

26/09/2022. Plazo vencido el 26/10/2022. Con informe de la Comisión Permanente de 

Educación recibido el 15/03/2023.  

»Número de Iniciativa: 08613-2020-2024-CD 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Eso es lo que quería sugerir.  No hace falta 

el procedimiento, sino conocer el del informe, porque ya tiene informe.  Quiero decirles 

diputados, que nosotros tenemos que ser prudentes con los proyectos que ya hemos aprobado.  

Si ya lo discutimos, ya fue a comisión, ya lo hemos aprobado… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Exactamente.  Mira yo no tengo problema 

que lo declaremos de urgencia y lo conozcamos en la segunda.  Y el informe favorable lo 

hemos conocido varias veces.  Si quieren lo leemos, pero ni siquiera hace falta.  Okey.  

Someto a votación que el proyecto de ley sea liberado de lectura, conjuntamente con su 

informe y declarado de urgencia, en virtud de que este proyecto ha sido conocido varias veces 

por esta Cámara, aprobado en varias oportunidades, lamentablemente, a unanimidad, siempre 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=171985
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=171985
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=158346
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y no ha podido ser conocido por el Senado de la República.  Si lo mandamos temprano ahora 

lo podemos conocer.  En esa virtud someto a votación someto liberarlo de los trámites que 

es señalado.  Lectura el proyecto y el informe y también declarado previamente de urgencia.  

Los procedimientos, cuando hay consenso, los someto juntos, si no hay consenso los someto 

separados. A votación… 

 

Votación 012 
(Se continúa la numeración del archivo de votación iniciado en la 

sesión ordinaria No. 08 de este día.) 

Sometido a votación que el proyecto de ley y el informe fuesen 

liberados de los trámites correspondientes y mediante el 

mismo procedimiento su conocimiento declarado de urgencia, 

resultó: APROBADO. 99 DIPUTADOS A FAVOR DE 99 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando 

‘si’ o ‘no’.  Mira, consiguió la votación de una vez.  Okey.. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado. Someto a votación en primera, ha 

sido previamente declarado de urgencia el proyecto de ley que regula la lengua de señas en 

la República Dominicana.  A votación ‘si’ o ‘no’.  Ha sido conocido varias veces por parte 

de esta Cámara.” 
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Votación 013 
(Se continúa la numeración del archivo de votación iniciado en la 

sesión ordinaria No. 08 de este día.) 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe: 

APROBADO EN PRIMERA DISCUSIÓN. 100 

DIPUTADOS A FAVOR DE 100 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo: “Con su informe. 

Con su informe.  Voten por favor, no se me descuiden, muchachos… Con su informe en 

primera lectura.  Pocos proyectos habían pasado de cien hoy, ¿oíste, Tobías?, pocos habían 

pasado de cien hoy y ese… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Que conste que José Horacio, 

aunque votó que sí, pero no se pudo reflejar en la pizarra, que es también de José Horacio… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Está bien, en la segunda, ahorita, usted vota”. 

 

________________ 
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PUNTO NO.8.4.7:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

reconoce al colegio Santa Teresita en su 93 aniversario de su extraordinaria labor al 

servicio de la educación y a sus fundadoras las hermanas Roques Martínez. 

(Proponente(s):  Pedro Antonio Martínez Moronta, Aida Nilsa López Reyna de Ceballos, 

José Horacio Rodríguez Grullón). Depositado el 08/11/2022. En Orden del Día en la sesión 

No.22, Ordinaria, del 15/11/2022. Tomado en Consideración en la sesión No.22, Ordinaria, 

del 15/11/2022. Enviado a la Comisión Permanente de Educación en la sesión No.22, 

Ordinaria, del 15/11/2022. Plazo vencido el 15/12/2022. Con informe de la Comisión 

Permanente de Educación recibido el 20/03/2023.   

»Número de Iniciativa: 09050-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este proyecto fue estudiado por la Comisión 

de Educación, la misma rindió su informe.  Someto a votación que sea liberado de lectura el 

proyecto, para que escuchemos el informe de la comisión.  A votación, ‘sí’ o ‘no’…. 

 

Votación 014 
(Se continúa la numeración del archivo de votación iniciado en la 

sesión ordinaria No. 08 de este día.) 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de resolución fuese liberado del trámite de lectura:  

APROBADO.  97 DIPUTADOS A FAVOR DE 97 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Y este ya, no 

porque ahora hay que conocerlo porque este no se había conocido, después nos acaban allá 

afuera.  Estamos votando.  Siempre que declinamos la lectura es porque ya lo habíamos leído 

antes… 

 

A viva voz… 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=172528
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=172528
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=165750
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Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Exacto.  Sí, usted 

sabe, doctora.  El Colegio de la señorita Minetta Roques, todos los capitaleños de raíz 

sabemos el tamaño de esa institución y el peso de esa institución en la sociedad capitaleña.  

Estamos votando.  ¿Ya?, ¿salió?, revisen la curul de José Horacio que no está saliendo.  Los 

técnicos, por favor… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Señor Agustín Burgos, dé lectura 

al informe de la comisión.  Los secretarios hoy han ido suaves.  Informo que este es el último 

proyecto de esta sesión, luego hay una declaratoria de urgencia, que es rápido.  Adelante, 

doctor”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Llamo a los diputados a sus curules 

y otorgo la palabra al diputado Nolberto Ortiz, señores, vamos a concluir que este es el único 

punto que nos queda y es un proyecto que el diputado Pedro Martínez nos ha pedido, porque 

el colegio cumple noventa y tres años la semana que viene. Entonces, vamos, por favor, para 

que también concluyamos con los trabajos del día de hoy 22.  Adelante, honorable diputado 

Nolberto Ortiz”. 
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Diputado Nolberto Ortiz de la Cruz:  “Buenas tardes, gracias por esta oportunidad y 

quisiéramos expresar que honrar, honra. Creo que esta iniciativa que estábamos conociendo 

en el día de hoy, del honorable Pedro Martínez, es una iniciativa que debe llenarnos de orgullo 

a nosotros, porque es reconocer a una institución que tiene casi cien años brindándole 

educación y buena educación a la República Dominicana y que ha formado a grandes 

profesionales y que sigue formando en el día de hoy. Creo que es un acto de Justicia el que 

se está realizando con reconocer a estas hermanas que por todo este tiempo se dedicaron a 

formar ciudadanos de esta República Dominicana.  De manera que, quiero felicitar al 

honorable colega Pedro Martínez por esta iniciativa de reconocer a estas hermanas y también 

proponer que se reconozca a este colegio. Por supuesto, agradecer también a los honorables 

miembros de la Comisión Permanente de Educación, porque hicieron todo el esfuerzo para 

que podamos reconocer en el tiempo en que se cumplen no noventa y tres, sino noventa y 

dos años de existencia de este colegio.  Y por supuesto, concluir nuestras palabras 

solicitándoles a los honorables miembros que componen este Pleno para que, también, 

rindamos un voto favorable para que sea reconocido este colegio en sus noventa y dos años.  

Muchas gracias y esperamos contar con su voto”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias, Nolberto.  Para poder dar el voto 

favorable tiene que ser desde la curul de los señores diputados. Entonces, el diputado Pedro 

Martínez es un diputado que se ha caracterizado por la sensatez y por un excelente manejo, 

entonces, yo les pido a los señores diputados y diputadas presentes, que brindemos nuestra 
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atención al honorable diputado Pedro Martínez. Primero, antes de dar el voto, él quiere decir 

algo a favor de esta importantísima pieza.  Adelante, diputado Pedro Martínez, le recuerdo 

que es el último proyecto que estamos conociendo de esta sesión y que tenemos una 

extraordinaria, pero que es rápida, de un minuto”. 

 

Diputado Pedro Antonio Martínez Moronta:  “El tiempo es una categoría. Hablar de noventa 

y dos años de cualquier institución bastaría para que sea reconocido. Noventa y dos años de 

labor educativa ininterrumpida, pero, sobre todo, cuando ese tiempo ha sido dedicado al bien 

hacer y en este caso a una educación de calidad, merece de parte de todos nosotros un amplio 

reconocimiento.  El Colegio Santa Teresita es una entidad que aun siendo privada ha brindado 

educación a numerosos hombres y mujeres de la Nación dominicana, hombres y mujeres que 

han ocupado posiciones de importancia en todos los ámbitos de la vida nacional, en el Estado 

dominicano, ministros, legisladores, empresarios, artistas, o sea, una pléyade de dominicanos 

y dominicanas que se sentirán muy a gusto al ver su institución, la cual, como dice su lema, 

han amado a lo largo de todos estos años.  Así que siento que reconozco que todos estamos 

de acuerdo con esta iniciativa. No voy a extenderme, presidente, en honor a la brevedad y al 

mejor uso del tiempo.  Y pedirles a todos los colegas presentes que otorguen un voto 

favorable a la iniciativa. Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Si, mándalo.  Es una modificación, 

pero no basta con estilo, tiene razón. Bien”. 
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Diputado Pedro Antonio Martínez Moronta:  “Había puesto noventa y tres también, se 

corrigió también de noventa y dos, de mil novecientos treinta y uno al día de hoy”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey. Diputados vamos a votar. Y 

requerimos que los colegas… Ya son las últimas votaciones.  Que los colegas puedan ocupar 

sus respectivas curules, ya les quitamos los clavitos que tenían.  Eso fue Ignacio Aracena que 

les puso unos clavitos a algunas curules, volteados.  Tu oyes Luis, los clavos volteados para 

arriba.  Bien. Entonces voy a someter una modificación, es para corregir. Es donde dice: 

“Roque” pelado diga: “Roques” y que, además, sea no noventa y tres años, sino noventa y 

dos años.  Esa modificación es del diputado José Horacio y del propio diputado Pedro 

Martínez. A votación ‘si’ o ‘no’.  La fui sometiendo en la que venía. Estamos votando ‘si’ o 

‘no’… 

 

Votación 015 
(Se continúa la numeración del archivo de votación iniciado en la 

sesión ordinaria No. 08 de este día.) 

Sometida a votación la propuesta de modificación presentada 

por los diputados José Horacio Rodríguez Grullón y Pedro 

Antonio Martínez Moronta, que dice: “1) En aquellos 

considerandos y puntos resolutivos donde se dice el apellido 

Roque, reemplazarlo por: ‘Roques’.  2) Sustituir donde dice: 

‘93 aniversario’, por: ‘92’.”, resultó:  APROBADA. 98 

DIPUTADOS A FAVOR DE 98 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Por favor los que 

estén de acuerdo tengan la bondad de votar.  Recuerden que el cuórum nos pide que 

ejerzamos nuestro derecho al voto.  Faltan mucho, varios diputados no han votado.  Voten 

por favor ‘si’ o ‘no’.  Nos vamos para Jarabacoa de una vez… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado la modificación al informe y al 

proyecto.  Ahora someto a votación el informe leído por secretaría y debidamente ponderado 

por los diputados que han hecho uso de la palabra.  Son ellos Nolberto y Pedro Martínez.  A 

votación el informe en única lectura ‘si’ o ‘no’.” 

 

Votación 016 
(Se continúa la numeración del archivo de votación iniciado en la 

sesión ordinaria No. 08 de este día.) 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Educación: APROBADO. 98 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 98 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Voten por favor, 

algunos no han votado, está atrasada la votación.  Voten por favor diputados. Voten por favor.  

Faltan varios que no han votado todavía… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el informe.  Someto a votación en 

única lectura el proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual reconoce 
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Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

al colegio Santa Teresita en su noventa y tres, aniversario de su extraordinaria labor al 

servicio de la educación y a sus fundadoras las hermanas Roques Martínez, con las 

correcciones y modificaciones que le hicimos y con su informe.  Lo someto a votación en 

única lectura, aunque dice noventa y tres el anunciado, ya en la modificación sabemos que 

es noventa y dos.  A votación, estamos votando”. 

 

Votación 017 
(Se continúa la numeración del archivo de votación iniciado en la 

sesión ordinaria No. 08 de este día.) 

Sometido a votación el proyecto de resolución, con su informe 

y su modificación: APROBADO EN ÚNICA DISCUSIÓN.  

98 DIPUTADOS A FAVOR DE 98 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Con sus 

modificaciones, ya lo había dicho, pero lo reitero, dicen los abogados, ¿verdad?, que lo que 

abunda no daña.  Estamos atrasados con la votación y el tiempo, varios diputados no han 

ejercido su derecho… ahora sí… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, noventa y ocho.  Cerramos la 

sesión y les convocamos de inmediato, para conocer, en una sesión extraordinaria, dos puntos 

que fueron previamente declarados de urgencia”. 

 

CIERRE DE SESIÓN 

 


